

EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 777.

Fundador: ANTONIO GARIJO
Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Martes 29 de Julio de 1913.

Toledo sin agua.

Estas tres palabras que sirven de título, no son una frase de tantas que se dicen ó se escriben. Que Toledo no tiene agua es una verdad tan grande como dolorosa.

Porque no tener agua es estar todo el año con la estrictamente necesaria para los usos más indispensables, y cuando llegan los meses de calor quedarse una población como Toledo, hasta sin la precisa para beber.

No tener agua es, que escasee y falte—sólo con que se estropee una máquina que tiene, como todas, que estropearse y que además es vieja—la que tenemos del río, malísima; inservible para beber y guisar y que, aun en las épocas de abundancia es muy inferior, en cantidad, á la necesaria. Las fuentes corren á horas determinadas, el Ayuntamiento no puede hacer concesiones de nuevas tomas, y del riego, limpieza y drenaje de la población, no hay ni que pensar.

No tener agua es, el que de la potable haya muy pocas fuentes y de escasísimo caudal; que la mejor y más abundante, esté situada fuera del casco de la población y que allí haya que ir por ella ó se tenga que comprar á los pequeños industriales que se dedican á portearla desde Cabañigos, por lo que ha de resultar carísima, teniendo en cuenta la distancia y más que nada la pendiente que hay que subir con los cántaros, desde la fuente hasta la población. Dicho se está que en llegando el estiaje, si el calor es algo fuerte y pertinaz, como este año sucede, los manantiales que surten á las fuentes de agua «buena» se secan y nos quedamos sólo con la del río, amenazados, también, con que, si sigue el calor baje más el río y la máquina elevadora no pueda cargar; ahora mismo, está haciendo ya la aspiración casi en la superficie de las aguas.

Que pasen ocho días más de fuertes calores y sin que llueva, y las 25.000 personas que vivimos en Toledo nos habremos quedado sin tener ni una gota de agua, aunque quisiéramos pagarla á peso de oro.

No sirve quererse hacer ilusiones: no tenemos agua. Porque Toledo no es un aduar en el que viven unas cuantas personas que apenas si se lavan y que cuando lo necesitan, van con un cántaro ó cuando más un burro á buscar el agua que luego escatiman, bastándoles con tener para beber y no con abundancia.

Toledo tiene muchas necesidades, todas imperiosas, y no puede satisfacerlas. Y eso que estamos acostumbrados, por la escasez de siempre, á considerar como supérfluo lo que en otras partes es de uso común y corriente.

Toledo debiera tener baños, debiera tener jardines y, sin embargo en la mayor parte de las casas se escatima más el agua que el aceite.

¿Habremos de decir que en todos los servicios, en todos los usos, en todas las necesidades en que el agua se escatima, se infringen los preceptos de la higiene?

Nadie podrá decir que exageramos; más pudieran recargarse las tintas del cuadro sin salirse de la realidad. A todo el que de estas cosas se le habla, no puede menos de estar conforme en apreciar el estado de Toledo, en lo que á abastecimiento de aguas se refiere, como desesperado.

¿Por qué, entonces, transcurren los años y el mal no se remedia? Por mucho que la costumbre pueda, y aun echando sobre los toledanos el sambenito de creerlos apáticos en grado máximo, no se explica su paciencia, su indiferencia, más bien.

Una necesidad como es ésta de tener agua bastante, debiera considerarse por todos como la primera, superior á todas las demás y si preciso fuere, como la única. Importante será tener mercados, teatros, paseos, buenas calles y buen alumbrado; pero sin agua no se puede vivir.

Y no se quiera decir que si no se hace la traída de aguas es por culpa de los Ayuntamientos que abandonan el asunto. La culpa es de todos; que si todos estuviesen dispuestos á no seguir en la penuria en que estamos, hace ya mucho tiempo que las dificultades estarían resueltas.

El anhelo constante y decidido de todo un pueblo está por encima de una Corporación y por encima de todo.

Habría de haber en los encargados de hacerlo, no ya indiferencia ó apatía, sino verdadera oposición y como el pueblo lo quisiera de verdad, bien pronto sería atendido.

El Ayuntamiento tiene acordado realizar el proyecto que la Defensora presentó de una conducción de agua potable desde el vecino pueblo de Burguillos.

El estudio tiene la garantía de los técnicos que le hicieron, de la Sociedad Defensora que le patrocinó, y del Ayuntamiento que, después de estudiarle, le hizo suyo y resolvió ejecutarle.

Tenemos que suponer que el proyecto llena todas las condiciones para el abastecimiento que Toledo necesita. ¿Por qué no se hace? ¿En qué se han invertido estos siete meses que van transcurridos desde el acuerdo del Ayuntamiento? ¿Para qué se quiere la cantidad que se consignó en el presupuesto municipal vigente? ¿Ha hecho quien le corresponda alguna gestión, algún estudio siquiera respecto á la parte financiera del asunto? Excusa no hay ninguna. ¿Que el proyecto admitido es—como debe ser—bueno?, pues á realizarle. ¿Qué, es irrealizable ó defectuoso?, pues entonces á desecharle y á buscar otro mejor.

Pero para estar perdiendo el tiempo no hay razón. Ni hay tampoco derecho. Para lo que sí hay razón y hay derecho y hay más que es obligación, es para no consentir que pasen estas cosas.

Los exploradores toledanos.

La excursión del domingo.

A pesar de los fuertes calores del actual verano, la falta de sombra donde evitar los rigores de un sol canicular y la escasez de agua con que poder refrigerar las fauces de cien exploradores

de sangre ardorosa, éstos no han suspendido ni una sola vez sus semanales excursiones.

La del domingo último, fué sin duda una de las más interesantes de cuantas venimos presenciando, por la clase de trabajos realizados y por las precauciones de todo género que fué necesario tomar para asegurar la ejecución de los mismos. Formar un puente y tender una línea telegráfica, con la modestia que supone el caso, es obra fácil. Pero no lo es tanto si se pretende llevarlo á cabo sobre un río de la categoría del Tajo, si quiera se considere en los días de mayor estiaje. No obstante, los exploradores que forman las secciones de pontoneros y telegrafistas, con rara intrepidez llenaron su programa sin que ocurriese el menor incidente.

Es verdad que todo estaba previsto: sombra donde reposar durante las horas de descanso; agua buena y abundante traída del Campamento de los Alijares; barca para transportar el personal y material, proporcionada por el administrador de la finca de Calabazas; servicio sanitario, y precauciones de todo género. Nada faltó para el éxito de la operación y que sirviese á la vez de práctica enseñanza.

Constituyen las frondosas alamedas de la Alberquilla uno de los sitios más pintorescos de las riberas del Tajo y tal vez el más adecuado para esta índole de trabajos. Acampados allí eligieron dos islas que forma su cauce, sobre cuyos bordes asentaron ambas estribaciones del puente colgante como de unos veinte metros de longitud, construido sin otros elementos que algunos piquetes, cuatro gruesas cuerdas y los característicos bordones, esos palos que con tanta marcialidad llevan sobre sus hombros los exploradores cuando desfilan por nuestras calles, sin que nos demos cuenta del empleo que de ellos pueda hacerse.

Entre tanto, la sección de telegrafistas, badeando el río en sitio adecuado, ocupóse en tender sobre su ancho cauce, diminuta línea que sirvió para comunicarse de una á otra orilla, sin más que el ruido del manipulador.

No perdieron el tiempo los de la Cruz Roja, dedicándose entretanto á sus peculiares prácticas, sirviéndoles de motivo para demostrar su diligencia la indisposición de uno de sus camaradas, que enfermo y todo no quiso quedarse en Toledo. Los cuidados prodigados por aquellos mantuvieron al enfermo durante el día con esperanza de alivio; pero al sufrir un ligero recargo, caída la tarde, armaron su camilla y en hombros lo trasladaron á la casa de la posesión, donde los mismos exploradores, guiados por un alumno, suplicaron al dueño enganchase un coche para conducirlo á Toledo, lo cual se hizo de mil amores, quedando aquellos y sus instructores, muy reconocidos por tanta bondad.

Cumplido el programa en todas sus partes, regresaron por grupos, pendien-

tes de lo que les está reservado para el próximo domingo y satisfechos de sí mismos, cumpliendo su lema de «siempre adelante».

UN TESTIGO PRESENCIAL.

NUESTROS POETAS

CRISPÚSCULO

Sólo turba el silencio de la paz aldeana el doliente tañido de la vieja campana. Se hunde el sol en su ocaso y pone llamaradas en las crestas del monte, desnudas y peladas. En la puerta del chozo, los hijos del labriego amenizan su holganza con inocente juego. Por la llanura verde, por el largo sendero, camina lento el padre, cargado con su apero. Los niños le reciben alegres, sonrientes, él besa, cariñoso, sus mejillas y frentes. Después entra en la casa, descansa un rato, y [luego, mientras la madre adoba el yantar nocharniago, á la puerta, fumando, sentado en una silla, desdobra lentamente la grasienta cartilla. La escuela se improvisa y la lección empieza; es un cuadro sencillo de emoción y belleza. Mientras lee el pequeñuelo, con su mano ca-

[lluda, acaricia del niño, la cabeza desnuda. Después, los dos mayores, que saben el catón, repite uno tras otro la estudiada lección. Repasando una suma, corrigiendo una resta, se acerca la hora muda en que todo se acuesta. Ya el sol siguió su curso por rutas ignoradas; la noche trae el misterio de sus sombras ca- [lladas. Los humildes levantan hacia el cielo sus frentes y rezan su oración, cristianos y fervientes.

Ante este cuadro hermoso, de rural enseñanza, ante el padre, maestro y mozo de labranza, me he parado un momento, he pensado un instante y he seguido tranquilo mi camino adelante.

A. G. CARDEÑA.

CRÓNICA

Espiritus deprimidos.

El cronista, que ha pasado bastantes meses del año en Madrid, sueña desde allí con una resurrección espiritual de Toledo. En horas de optimismo, piensa en que la ciudad de sus preocupaciones, se ofrece de algún tiempo á esta parte con nueva vida, con un deseo de sacudir perezas tradicionales, y de reincorporarse para tornar á la acción que en pasadas épocas la hizo grande. Y entre otros síntomas favorables unos y muy importante ahora el contar Toledo con una nutrida Prensa, cuando no hace todavía un lustro, apenas si publicaba periódicos, le afirma en su creencia.

Pero viene á la Imperial, y lo que de lejos le parecía muy brillante y halagüe-

Consultorio-Clínica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA

Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210.—TOLEDO

CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, á cargo del doctor García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5. En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Se aplica el 606 y se inyectan tubercuinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del Dr. Fernández Criado, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).

Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días, de 2 á 4.

Atocha, 66, 1.º

ño, de cerca no se lo parece tanto. Habla con unos, habla con otros, é interrogando afanosamente sobre el estado actual de Toledo, sobre sus problemas pendientes, y más aún, sobre su vigor mental, llega á desencantarse. Por todas partes, pesimismo, pesimismo amargo desleído en una prosaica existencia. Cuerpos secos y cerebros secos, son imagen de esta tierra seca, que agoniza de sed á la pobre sombra de sus fuentes; de esta Castilla ardiente y adormecida, de campos abiertos, en donde el agua da sus dones de tarde en tarde. Cuerpos secos y cerebros secos, que aguardan con estóica resignación la fresca caricia de las linfas, ya de aquella que brilla transparente, y es regalo para la carne, ó ya de aquella otra limpia y generosa que baña y tonifica el pensamiento.

Sondeando en lo íntimo de éste, ve el cronista, más que energías agotadas, energías dormidas, que suelen despertar á la menor excitación, y manifestarse bajo la especie de un propósito ó la inquietud de una añoranza. El porvenir, se proyecta, acusándose con extrañas formas; toledano hay, que, paralizada su voluntad, cultiva con rara avaricia su fantasía, buscando lugares ó temas propicios á sus divagaciones en las perspectivas de su futuro incierto.

Y sin embargo, esos soñadores, son espíritus deprimidos, que por miedo á la acción, se encerraron y se encastillaron dentro de sus países artificiales.

La Prensa, comprendiendo su misión, al estudiar á los que así se hallan, tiene el deber de luchar contra todo decaimiento, de procurar medicina, devolviendo la confianza que perdieron y animándoles hasta lograr su curación, en bien de ellos y de la sociedad.

HISPANO.

En favor de la higiene.

No sé como componer estos renglones para que den la claridad y brillantez apetecidas al artículo que me propongo escribir en defensa de la higiene, á la que considero, para la vida humana, como joya de inmenso valor.

Jamás se deslizo mi pluma sobre el papel, con pretensiones literarias, que mis modestos conocimientos me impiden alcanzar á tan elevadas alturas. Pero las convicciones, en una conciencia de buen ciudadano, vencen en mí y me arrastran hasta el extremo de atreverme á exponer en las columnas de este periódico, lo que pienso y siento.

A la higiene se la considera dividida en privada, que está á cargo de la misma persona, y pública ó social, encomendada entonces á corporaciones que, en los municipios, se llaman juntas de sanidad y están presididas por el alcalde.

A estas juntas debe tributarse, en caso de un celo y trabajo constantes, unánime caluroso aplauso, pues que ejecutan una de las acciones más humanitarias que le es dado á una corporación.

Pero si es al contrario; si se truecan en descuido inerte y en falta de interés aquel celo y aquel trabajo, no deben extrañarse los individuos que componen las juntas, si han dejado paso á la crítica y á la protesta, por haber pecado de abandono cuando tenían encomendada la custodia de nuestra salud y de nuestras vidas.

En la actualidad, por desgracia, la mayor parte de las corporaciones municipales, están en este último caso.

Hoy se encuentran pueblos, dentro de esta misma provincia, por no ir más lejos, que desvirtúan la higiene social hasta el punto de permitir que la infección avance con ímpetu y arranque, con predilección, de los brazos de sus madres, las vidas de los pequeños é inocentes seres.

Esto debiera producir acerbo remordimiento en las conciencias de los individuos que forman las juntas de sanidad. Al mismo tiempo que una madre pierde su hijo, España pierde un hombre que quien sabe lo que pudiera haberla valido el día de mañana.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de

Las epidemias que, en esta provincia, son más generales en los niños son: la difteria, el sarampión y la viruela.

En todas las juntas de sanidad hay personas que por los conocimientos y por la cultura que su profesión suponen, no pueden desconocer cuanto la higiene manda y aconseja, ni oponerse á su estricto cumplimiento. Estos señores son (me estoy refiriendo á los pueblos), el médico, el farmacéutico, el veterinario y el practicante. Muchas veces, más que con desagrado, con sentimiento, tienen que acatar los acuerdos de las juntas y conformarse con la voluntad de la mayoría. De nada les sirve proponer una y otra vez lo más acertado y eficaz en bien de la salud pública. Sus compañeros desoyen sus quejas, casi siempre por no invertir el dinero necesario. Prefieren dejar paralizados los progresos de la ciencia con tal de que el dinero del Municipio quede también paralizado en las arcas.

Los Ayuntamientos, al hacer sus presupuestos, debieran consignar cantidades progresivas de año en año, que fueran suficientes á atender con la necesaria holgura los servicios sanitarios. Así quedaría asegurado el problema más patriótico que puede resolver una Corporación municipal. De esta manera es como puede hacerse frente y aun dominarse una infección contagiosa cuando quiere apoderarse de un pueblo.

Pero si en vez de presupuestar, como antes digo, una cantidad que garantice las necesidades de la higiene, se conforman los Ayuntamientos con consignar la cantidad mínima, insuficiente para el caso, la responsabilidad que alcanza á la Corporación es más que grave.

Suelen escudarse los alcaldes, cuando se les acusa con el anterior argumento, en el mal estado de los fondos públicos y hablan con insistencia del déficit; no basta, á mi entender, para eximirlos de responsabilidad.

Claro es que, hay un orden de disposiciones gubernativas muy necesarias para preservar, tales como el cierre de las escuelas, la prohibición de arrojar aguas sucias á la vía pública, la escrupulosa limpieza de la misma, etcétera, etc., que, en unión de tantas otras particulares, forman importante núcleo de defensa. Pero lo primordial es lo que primero dije.

¿Qué opinará el lector si digo que hay pueblos que encontrándose en plena epidemia ni aun las más elementales medidas toman para proteger las vidas de sus vecinos? Probablemente se reiría si no pensase que pudiera ser verdad y sintiese piedad por los inocentes infelices que pagarían con sus vidas los desaciertos y apatías de quien debió ser más precavido.

No serían difíciles de remediar tan grandes males que pueden llegar hasta hacer que se nos confunda con los países sin civilizar.

Todo depende de la extensión que se quiera dar á esta frase: «menos acción caciquil y más fe en el progreso».

ANASTASIO DÍAZ PEÑALVER.

Portillo, Julio, 1913.

EN SOCIEDAD

De viaje.—Para San Sebastián, Liérganes y Bilbao, en donde se proponen pasar una larga temporada, ha salido hoy el reputado abogado D. Andrés Alvarez Ancil, acompañado de su distinguida familia.

También ha marchado á Yuncillos á pasar el verano D. Evencio M. Olivares.

Ha regresado de Madridejos el presidente de la Diputación provincial don Antonio Pérez Moreno.

Ha llegado á Toledo el nuevo coronel de la Guardia civil D. Ernesto Echevarría Castañeda, acompañado de su distinguida esposa.

Formidable incendio.

Nos comunican desde Navas de Estena (Ciudad Real), detalles de un formidable incendio ocurrido días pasados en la dehesa «Toledana Gargantilla», de aquel término municipal.

El incendio comenzó en la finca, por un arcornocal vastísimo de árboles, quedando en poco tiempo convertido en una columna de fuego todo él, y en una extensión de bastantes kilómetros.

La finca es propiedad de D. Miguel Roger; no estaba asegurada, habiendo sido calculadas las pérdidas en más de 600.000 pesetas.

DESDE MORA

POR TELÉGRAFO

Mora-30-(11 m.)

Para verificar prueba motocicletas «Condor» llegadas *garage* Marcial Alarcón, salí de esa acompañado de él, á las siete de esta mañana, llegando á Mora á 7,50, sin que en el trayecto hayamos sufrido ningún incidente.

A media mañana produjose incendio en una finca propiedad de Patricio Bravo, de esta localidad, habiendo casi destruido dos graneros y una cuadra. Fué sofocado á los pocos momentos, merced á los esfuerzos del vecindario.

GARIJO.

Des niños salvados de un incendio.

(De nuestro corresponsal.)

Santa Olalla, 28.—Ayer, de cuatro á cinco de la tarde, se produjo un incendio en una casa situada á extramuros de la población, propiedad de Cayetana Alonso. Esta se halla ausente de la localidad y habitaba la casa una hija suya casada, con dos hijos, uno de tres años y otro de uno y medio. Estos quedaban encerrados por su madre en la casa, hasta que ella regresara de sus trabajos en el campo. Según se ha podido averiguar, el mayorcito de los niños prendió fuego con una cerilla á un montón de paja y ésta fué la causa del incendio.

La pronta intervención del vecindario, evitó de una muerte por asfixia á los niños que se encontraban en el interior solos, siendo necesario derrumbar las puertas para conseguir ponerles á salvo. La vivienda quedó en su mayoría destruída, calculándose las pérdidas en unas 1.000 pesetas.

Información de la provincia.

Gamonal, 29.—Días pasados se le disparó una escopeta al vecino Juan Moreno de la Hija, con tan mala fortuna, que los proyectiles le destrozaron horriblemente la mano derecha, haciéndose necesario amputar la parte lesionada. La operación, realizada por D. Antonio G. Pabón Jimeno y D. Arturo Martín Sanz, médicos de Gamonal y Velada, respectivamente, ayudados por el aventajado alumno de medicina D. Emilio Gómez Rus, tuvo un feliz éxito.

El desgraciado accidente ha causado honda sensación en todo el pueblo, por tratarse de un vecino de los más honrados y trabajadores de la localidad.—*Corresponsal.*

La Estrella, 29.—Esta noche pasada, unos malhechores, burlando la vigilancia de los guardas de una finca próxima á esta villa, realizaron un robo, marchando con dos caballerías mayores propiedad del vecino de la localidad Agapito Rosas y un hijo de éste.

El robo no fué descubierto hasta las primeras horas de la mañana, ignorándose el rumbo que han seguido sus autores.

La Guardia civil, persigue el descubrimiento de los mismos.—*Corresponsal.*

Sucesos en la provincia.

DOS RANDAS

En la noche del día 24 pasado, unos furtivos *cacos* hurtaron mieses en la dehesa de Montalbán y en una finca propiedad de D. Adoración Bejarano, vecino de Gálvez.

La Guardia civil, después de algunas pesquisas en pro del descubrimiento de los autores, detuvo anteayer tarde á dos sujetos llamados Laureano y Leoncio Oropesa Muñoz, ambos, vecinos de dicha localidad. Estos, convictos y confesos del delito que se perseguía, han sido detenidos y entregados al Juzgado.

OTROS RANDAS

En Totanés ha sido detenido el vecino de la localidad Julio de la O Expósito. Este individuo confesó ser autor del robo de unas ropas en un chozo, á un vecino de Gálvez.

En el asunto entiende el Juzgado.

También en Guadamur, la Guardia civil ha entregado detenido ante el Juzgado, á Bernardo Espinosa López, autor del robo de un arma de fuego, hace algún tiempo á otro convecino suyo.

CENTROS OFICIALES

Ayuntamiento.

Asuntos puestos á la orden del día para la sesión de esta noche:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior sesión.
- 2.º Distribución de fondos para las atenciones del mes de Agosto.
- 3.º Comunicación del señor comisario regio del Consejo provincial de Fomento, pidiendo subvención para celebrar un certamen agrícola.
- 4.º Extracto de los acuerdos adoptados por el Excmo. Ayuntamiento durante el segundo trimestre.
- 5.º Oficio del señor presidente de la asociación del Colegio de María Cristina, agradeciendo la cesión de la parcela de terreno en el cementerio.
- 6.º Informe de la Comisión tercera en la petición de terrenos instada por el Colegio de Nuestra Señora de los Remedios.
- 7.º Oficio del señor gobernador civil participando que la Junta provincial de Sanidad ha visto con agrado las gestiones del Ayuntamiento para procurar solucionar el abastecimiento de agua potable.

De Hacienda.

CLASES PASIVAS

Días de pago.—Desde el día 1.º de diez á doce, queda abierto el pago á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Tesorería de Hacienda de esta provincia en la siguiente forma:

- Día 1.º—Montepío civil, jubilados y remuneratorios.
- Día 2.º—Montepío militar.
- Día 4.º—Retirados de Guerra y Marina y Cruces.
- Días 4 y 5.º—Todas las nóminas en general.

CICLISTAS

El GARAGE IMPERIAL, ha recibido un gran surtido de bicicletas de varias marcas extranjeras, que pone á disposición de sus clientes, para su alquiler, á precios sumamente económicos.

El GARAGE IMPERIAL está establecido en la calle de Recoletos, núm. 15.

No se insertarán los originales que se reciban sin firmar, aunque hayan de publicarse con seudónimo.

Conferencia telefónica.

(De nuestro corresponsal.)

A las cuatro de la tarde.

NUESTRA ACCIÓN EN ÁFRICA TELEGRAMA OFICIAL

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado hoy el siguiente telegrama oficial:

Comandante general de Melilla á ministro de la Guerra: «Las noticias recibidas por los moros amigos de la izquierda de Ker, están conformes con el castigo impuesto ayer al enemigo, pues además de los cinco muertos de que nos apoderamos, enterraron otros dos y se llevaron diez heridos.

Después de este hecho, la tranquilidad es absoluta en todo el territorio, tratándose sólo de un suceso aislado».

LA HUELGA DE BARCELONA

Se reciben telegramas de Barcelona, relacionados con la huelga allí declarada por los obreros fabriles. Hasta ahora la huelga se haya extendida á 48 fábricas.

Esta mañana, un grupo numerosísimo de huelguistas, en su mayoría mujeres, recorría las fábricas, á las cuales no se ha extendido aún el paro.

Patrullas de la Guardia civil de caballería, recorren las inmediaciones de las fábricas impidiendo se ejerzan coacciones.

Aún se ignora si se unirán al movimiento huelguista las demás comarcas fabriles, pero no obstante la huelga es ya casi general.

CONSEJO DE MINISTROS

El viernes por la mañana se celebrará consejo en el domicilio de la presidencia, y por la tarde marchará el jefe del Gobierno á San Sebastián, con objeto de esperar la llegada de D. Alfonso de su regreso de Londres.

EL PRESIDENTE

En su entrevista de hoy con los periodistas les habló, en primer término, del asunto del pan, dando á entender que en lo sucesivo las faltas que se cometan serán de la competencia de la administración municipal y no de los Juzgados.

También les habló de las obras municipales en Madrid, mostrándose conforme con el criterio sustentado los últimos días por *La Epoca*, y agregando que, antes que la prolongación de la Castellana, es preciso atender á las antiguas, como la Gran Vía, la Necrópolis, etcétera, etc. Dijo también que había estado conferenciando con los ministros de la Guerra, Gracia y Justicia, Estado é Instrucción pública. Refiriéndose á la huelga de Barcelona manifestó que ésta habíase declarado ayer por una mala inteligencia, sin orden ni consigna alguna.

COMENTARIOS Á UN ARTÍCULO

Entre el elemento militar y civil está siendo muy favorablemente comentado el artículo que en su editorial de hoy publica *El Liberal*.

Los comentarios se relacionan con el proceder del Gobierno, en la dirección del alto mando en Marruecos.

CUESTIÓN RESUELTA

Ha quedado resuelta, satisfactoriamente, la cuestión que había surgido entre D. Manuel Cano y el director de *España Nueva*. Este señor ha dado todo género de explicaciones al Sr. Cano, desautorizando en absoluto los extremos del suelto publicado en dicho periódico, remitido por el corresponsal del diario republicano, en Toledo.

NOTICIAS

Ha sido nombrada profesora de la sección de letras en esta Escuela Normal de maestras, la Srta. Blasa Claudia Ruiz y Ruiz.

Dadas las excelentes referencias que tenemos de las cualidades que la adornan, creemos esté de enhorabuena el claustro de profesoras con este nuevo nombramiento.

Nosotros felicitamos á la Srta. Ruiz y al centro donde ha de prestar sus servicios.

El día 1.º de Agosto, y á las nueve de la mañana, tendrá lugar en la Casa cuartel de la Guardia civil de esta capital la venta en pública subasta de las armas recogidas, por infracción de caza y uso sin licencia.

Mañana es el último día que permanecerá en Toledo D. Alejandro Santos, inventor del «Producto Santos» contra la calvicie. Hospedándose en la Fonda Nueva.

Líbreria de A. Garijo, Comercio, 12.—Se acaban de recibir las siguientes obras publicadas recientemente:

- Flor de Santidad (por Valle Inclán).
- La Catorce (por Pedro Mata).
- La Voluntad (Azorín).
- Mirando á Loyola (Julio Cejedor).

Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de Cabezasmeda, con la asignación anual de 450 pesetas en los presupuestos municipales por beneficencia.

El titular podrá además hacer iguales con el vecindario por valor de 1.750 pesetas anuales.

¡LABRADORES! En casa de Garijo, Zocodover, 10, se vende la simiente de alfalfa de hoja ancha descencutada, de Provenza, y remolacha gigante; semillas de coliflor tardía y temprana. Semillas para los pajaritos. Cordelería superior, todo cáñamo.

Tan segura como la Quina contra la fiebre, es la «Piperazina doctor Grau» contra las enfermedades producidas por el artrismo como son la gota, ciática, arenillas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana 31 de Julio.—San Ignacio de Loyola, San Germán y San Fabio.

CULTOS

Las Cuarenta Horas en la iglesia de los padres Jesuitas.

Iglesia de padres de la Compañía.—Solemne Triduo á San Ignacio de Loyola. A las siete, Misa de comunión, que celebrará el ilustrísimo señor obispo en la capilla de San Ignacio; á las diez, Misa solemne con Sermón á cargo de un reverendo padre carmelita; por la tarde, á las seis, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Triduo, Bendición con el Santísimo Sacramento por el ilustrísimo señor obispo, Reservándose y terminando con la marcha del Santo.

Ventiladores Eléctricos

de mesa, pared y techo, para el voltaje de la población.—También los hay adaptados á las redes de la provincia.

PÍDANSE PRECIOS

Viuda de Eduardo Alvarez

Comercio, 23 y 25, Toledo.

RELOJERÍA * ÓPTICA * MATERIAL ELÉCTRICO

Licenciado en Letras

se necesita para profesor de un Colegio, fuera de la capital.

Informes en esta Redacción.

≡ El dolor de muelas ≡
desaparece en el acto con el elixir "AURO,"
Precio: 0,50 ptas.
Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

SE VENDEN

dos magníficos PARLÓFONOS, gran tamaño, seminuevos, con discos surtidos. Puente de San Martín, 19.

¿Quereis adquirir máquinas de escribir á plazos, nuevas y de ocasión, de todos sistemas y modelos? ¿Necesitáis accesorios para las mismas? ¿Os falta administrador para vuestras fincas? ¿Deseáis obtener un capital en un corto número de tiempo?

Dispuesto estoy siempre á servirlos en todo cuanto pueda.

No olvideis que me encargo en la instrucción de expedientes para ingreso en los Establecimientos benéficos.

Antes de comprar maquinaria agrícola é industrial y cuantos útiles sean preciosos para las mismas, pedid precios, condiciones y cuantos datos os hagan falta á **Francisco Mata**, Pascuales, 8, Toledo.

(Los de fuera no se olviden mandar sello para contestar.)

Consultorio Odontológico

ZOCODOVER, 51

A CARGO DEL DOCTOR

Fernández de Jáuregui

Odontólogo (Cirujano-Dentista) de la Facultad de Medicina de Madrid y de la Academia de Infantería.

Especialista en Cirugía y trabajos de oro.

SE ARRIENDAN

los pastos de invernada y primavera de la dehesa de Loches, término de Toledo, para aprovecharlos con 350 cabezas de ganado lanar.—Informará D. Tiburcio Falceto, en Magán (Toledo).

TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

Calle del Comercio, núm. 12.

FRANCIA

POR

PEDRO MORANTE

DOS ANCIANOS ASESINADOS EN LOS ALREDEDORES DE CHATEAUDUN

sobre las diferentes fases de siniestra carnicería. En seguida fueron conducidos en un coche á Bassonville, en donde tuvo lugar en presencia de los magistrados, la reconstrucción del crimen.

No he vacilado en dar á este crimen toda la extensión que ocupa en *Le Journal*. Así podrán ver mis lectores todo lo horrible de la espantosa tragedia, cuyos protagonistas son dos niños de quince y dieciséis años, conscientes de su odioso acto y seguros al cometerle de su impunidad, pues cínicamente han declarado que aún estaban verdes para la guillotina.

Como este crimen, si leéis los periódicos franceses, encontrareis muchos. Ello es un síntoma poco lisonjero sobre el porvenir

de esta pobre Francia, empeñada en romperse.

Cuando considero la tendencia criminal de la juventud francesa pienso en que tal vez las madres de Francia tienen razón en no procrear, en no dar soldados para esa enorme legión de asesinos, que es el baldón, la vergüenza de un pueblo culto que siempre marchó á la cabeza del progreso.

IX

LA TRIUNFANTE AVIACIÓN

Después de dos capítulos pesimistas, desconsoladores, que nada bueno auguran para el porvenir de Francia, voy á escribir un capítulo optimista, todo lleno de entusiasmo, de admiración, de aplausos, de alabanzas..... Voy á hablaros de la aviación en Francia, de sus valientes aviadores.

Recuerdo perfectamente que cuando los primeros aeroplanos empezaron á surcar el aire, cuando los primeros grandes aviadores franceses comenzaron sus proezas, la aviación no me interesó. Desconfié grandemente de ella y no me tomé el trabajo de ir á ver volar á los primeros pájaros humanos.

La primera vez que ví un aeroplano fué en París, cuando la célebre carrera París-

Madrid, que costó la vida al ministro de la guerra é hirió gravemente á M. Monis, entonces presidente del Consejo. Yo ví descender el aeroplano homicida de Train y derribar á los altos personajes.

Yo vi pasar á Vadrines sobre mi cabeza, á pocos metros de mí, con dirección á España.

Desde aquel trágico día, en que el progreso se manifestó triunfador, aunque, como siempre, sanguinario, mis opiniones se modificaron y empecé á interesarme por lo que hasta entonces había considerado como «espectáculo de circo».

En mí surgieron entusiasmos. Admiré á los héroes del aire y compadecí á las víctimas.

Verdaderamente puede Francia enorgullecerse de ser la primera nación, la más adelantada, en materia de aviación. En este asunto todas mis alabanzas son para los franceses. A pesar de los esfuerzos que los alemanes hacen para ser los primeros en el difícil arte de navegar por los aires; á pesar de sus dirigibles—los primeros del mundo, eso sí—los franceses están muy por encima de ellos.

Las hazañas de los aviadores franceses no han sido igualadas en el mundo. Ellos baten todos los records y sus concursos son enormes éxitos en donde se hace patente su superioridad.

Casi todas las naciones tienen aeroplanos franceses. Ellos son los proveedores de todo el universo. Y los constructores de aeroplanos, Bleriot, Farman, los hermanos Morane, y otros muchos son de fama mundial.

Como dije hace poco en este mismo periódico, Francia puede estar orgullosa de sus hijos en este sentido. Al lado del desconsolador espectáculo que presenta toda una generación de apaches que bulle en París, que vegetan como mala hierba en el ejército, hay también una pujante juventud, valiente, decidida, generosa y que al aureolarse de gloria, engrandece al mismo tiempo á su patria.

Aún filosóficamente soy partidario de la aviación. El aviador es una fuerza individual, que no se apoya sino en su propio valor, en su generoso impulso, en su inteligencia. No es el valor del rebaño el suyo, sino una grandilocuente elevación del «yo», un supremo aspirar, dominar, vencer, que no cuenta para nada con el prójimo. Además, el aviador es un símbolo, y si Nietzsche hubiera conocido al actual hombre-pájaro, en él hubiera injertado su super-hombre. Zaratu-tra no sólo hubiera subido á la

(Se continuará.)

Prohibida la reproducción ó traducción.

Copyright by Pedro Morante, 1913.

JOSE DE LOS INFANTES

Proveído de la Real Casa.

Belén, 13-TOLEDO-Teléfono 22.

Academia Madariaga.

Preparación para Carreras Militares é Ingenieros Industriales.

Relación de los alumnos ingresados en la convocatoria de 1912, en las diferentes Academias militares:

Infantería.....	61
Artillería.....	4
Intendencia.....	1

El próximo curso empezará el 1.º de Septiembre.

Puerta Llana, 6, teléfono 103.

Se alquilan y venden

baños, y se hace toda clase de objetos de lata y cinc.

Se vende una anaquelera.

VIUDA DE AGUILAR,

Zocodover, 28.

Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y pasillos

Precios económicos.

Venta de una casa

en la calle de las Airosas, núm. 15.

Tiene catorce habitaciones.

Informes en la misma casa.

Camas doradas.

Fabricación especial.

Lo más moderno.—Lo más elegante.—Lo más barato. Inmenso surtido.—Precios de Fábrica.

Nicasio García

34, Calle de la Cabeza, 34.—MADRID

Este acreditado fabricante pasará por esta ciudad el día 31 de Julio.

Las personas que tengan que restaurar ó modificar cualquier trabajo concerniente á este artículo, pueden pasar los avisos á la Ferreteria de D. Daniel Bruno, Comercio, 37, Toledo.

ARAQUE: Calzado económico. Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas. Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

Mercería, Pasamanería, Perfumería.

Benigno Aramendi

(SOBRINO DE RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28.—Teléfono 173.

Grandes surtidos en abanicos japoneses, hueso, nácar y concha; sombrillas, bastones, paraguas, corsés rectos; formas elegantísimas, encajes para pécheros, puntillas y tiras bordadas; calcetines, medias de todas clases.—bolsos para viaje, monederos de piel, metal blanco y plata; jabones de tocador, esencias, agua de colonia y quina de las marcas más acreditadas; cuellos, puños y corbatas; máquinas de afeitar, desde 0.90 á 25 pesetas.

Sedas, hilos, algodones, lentejuelas, canutillos é hilillos de oro y plata para labores.

Botellas «Thermos» para conservar los líquidos calientes durante veinticuatro horas, modelo especial de esta casa, de más de medio litro, desde 3.25 pesetas; fiambreras «Thermos» para comidas y helados, desde 10 pesetas á 16; nuevos modelos para llevar comida para cuatro y ocho personas, á 15 y 30 pesetas.

Básculas para pesar personas, bultos, etc., muy prácticas y rápidas, á 39 pesetas. Artículos para regalos. Precios baratos.



M. Z. A.

Reconocido como el mejor reloj de precisión, y en uso por los empleados de ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes.

Fábrica de relojes de Carlos Coppel

Fuencarral, núm. 27.—MADRID

PÍDANSE PRECIOS

= VENTA AL POR MAYOR Y MENOR =

La Agrícola Española.

Sociedad anónima de seguros reunidos á cotización fija graduada.

Autorizada por R. O. de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, á cuyo efecto tiene hecho el depósito que la Ley de Seguros previene.

Capital social suscrito: **1.000.000 de pesetas.**

Capital desembolsado: **325.000 pesetas.**

OPERA EN LOS RAMOS SIGUIENTES: Seguro de cosechas contra el pedrisco. Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino y especial de cerda, lanar, y cabrío, y transporte del mismo.

Domicilio social y Dirección: **BARCELONA, Rambla S. José, 32, pral.**

AUTORIZADO POR LA COMISARÍA DE SEGUROS

Sastrería de Bravo

Comercio, 44.—TOLEDO

El dueño de este establecimiento anuncia á su distinguida clientela y al público en general, haber recibido nuevo surtido en trajes y gabanes para la presente temporada. Visiten los escaparates de esta Sastrería y verán gusto en los géneros y economía en los precios.

BALNEARIOS

TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN

Alhama de Aragón.

Su nuevo propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, pone en conocimiento de los señores Médicos y del público en general, que dichos Balnearios han sido notablemente reformados, dotándolos del confort que exigen las necesidades modernas, habiendo instalado también ascensores para los pisos y galerías de baños, y calefacción central. La bondad, riqueza y abundancia incomparable de sus aguas, su famosa cascada, mejorada especialmente, su gran lago, su deliciosa temperatura y hermosos jardines, constituyen una estancia ideal.

Muy indicados para el tratamiento del reumatismo en todas sus formas, y particularmente en el articular, subagudo, nervioso y muscular, artelisismo y de las predisposiciones catarrales, neurastenia y traumatismos. Como sedantes en bebida á las comidas, es la mejor agua de mesa.

A cuatro horas y media de Madrid en los trenes rápidos.

Para detalles en su domicilio: Bolsa, núm. 2 (antiguo edificio de la Bolsa), Madrid, ó en Alhama de Aragón, dirigiéndose á la Administración Termas Matheu y San Fermín.

¡Calvos desahuciados!

¡SETECIENTOS CURADOS EN UN AÑO!

EL PRODUCTO SANTOS

PATENTE POR VEINTE AÑOS NÚM. 47.873

Hace nacer, fortalece, desinfecta y nutre el pelo de la cabeza, barba, bigote, cejas y pestañas, evitando su caída en todas las edades.

Es el mejor reconstituyente que se conoce



Marcá del Producto SANTOS

Este preparado es superior á cuantos existen en el mundo, probado ya en ininidad de casos de calvicie prematura, hipersecreción sebácea (saberrea, pelo grasiento), hipergenesis de las glándulas epiteliales (caspa), micrófilos, específicos (tiña pelada total y tonsurante), debilidad del bulbo (sífilis), anemia, anemia consecutiva á fiebres prolongadas, tifus tifoideas, dermatitis, granos, erupciones, eczemas, herpes (rupias é impétigos) y todas cuantas enfermedades afectan al cuero cabelludo. El Producto Santos es el único que en reñida lucha con todos sus similares del mundo, ha obtenido gran Premio y medalla de oro en las exposiciones internacionales de Londres, Milán, Bruselas y París.

Estos triunfos que tanto honran á la química española, constituyen la más gloriosa ejecutoria de su valor científico. El Producto Santos, es el que más se vende en España, á pesar de llevar en explotación 2 años; el más moderno de todos y reconocido como el más eficaz.

Depósito y despacho central: CASA DE SU AUTOR Y CLÍNICA ALEJANDRO SANTOS, San Bernardo, 36.—MADRID.

Gutenberg, Imprenta Moderna,
Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

de

Antonio Garijo

Comercio, 12, Toledo

Rosarios, devocionarios, medallas y estampas de todas clases.

FIGURINES

para la presente temporada. Se reciben constantemente las últimas novedades en tarjetas postales.